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“创二代”的“创”字诀不能丢
——专访浙江林炎集团有限公司总经理李路培

前瞻性布局勇闯新赛道
——专访永康市新时代实业有限公司总经理胡颖海

“我们是站在父辈的肩膀上成长

的。从父辈手里接过企业，更让我明白

了‘创’的含义。我认为，‘创二代’的

‘创’更多的是一种创新精神，坚守但不

代表保守。”4 月 27 日，浙江林炎集团

有限公司（以下简称“林炎公司”）总经

理李路培接受记者采访时说。

1977年出生的李路培，是一个名副

其实的学霸。1995年，他从永康一中毕

业后，被保送到南开大学，毕业后经过

几年社会磨炼，于2003年回到永康。

初生牛犊不怕虎
创新理念续传承

林炎公司是一家专业生产不锈钢

保温杯、壶系列产品的企业，具备年产

800万只保温杯的生产能力。

说起林炎公司，很多人会觉得陌

生。但要是说起 20 世纪 90 年代风靡

市场的保温杯——“老板杯”，想必大家

记忆犹新。在当时，手拿一款价值约

200 元的“老板杯”无疑是事业成功男

人的标配。而这款得意之作，正是出自

林炎公司。

“我父亲是永康最早一批从事生产

保温杯的，这为日后公司发展积淀了

‘老牌’影响力。”李路培说，在 1991 年

方岩庙会和 1992 年永康撤县设市时，

林炎公司推出的高级磁疗杯成为首选

礼品，企业发展红火。

跟一些“创二代”刚进企业时的小

心翼翼相比，李路培身上更多的是初生

牛犊不怕虎的冲劲。“怎么说我也是

985、211高校的毕业生，打理一家公司

对我来说应该绰绰有余。”含金量十足

的文凭，是李路培依靠的“剑”。相较于

父亲的求稳理念，李路培更想创新，如

要不要上新项目等，在公司的发展理念

上常常和父亲发生分歧。“‘创’不能固

守父辈产业，哪怕是传统经营，我也希

望去闯一闯、拼一拼。”李路培坦言。

事实上，李路培的努力，他的父亲

一直看在眼里。2005 年，他的父亲全

面“放权”，李路培成为该公司总经理，

全盘接手企业。次年，通过业务对接，

林炎公司的发展潜力被一家国外客户

看中。对方提出保温杯订单的额外需

求：给保温杯配上合身的PU皮革套。

“对方订单没交代数量，所以，没有

企业愿意花时间去尝试。”李路培说。

抱着试一试的心态，李路培找到了东阳

一家皮革厂合作。由于当时市场上尚

未形成成熟的皮革杯套产业链，合作方

一开始交出的样品，达不到客户要求。

为了不打击合作厂家的积极性，不服输

的李路培不仅自己垫付材料费，还亲自

在东阳监工，直到制作出客户满意的、

完美贴合不规则圆柱体保温杯的皮革

套。私人定制的皮革套获客户赞赏，双

方立刻达成合作。

2006 年，林炎公司也因为这笔大

单，产值突破6000万元，首次挤入市纳

税双百企业名单。

敏锐洞悉商机
差异化细分市场

经过数十年发展，如今，永康的保

温杯行业正呈现百花齐放的良好态

势。商场的变幻沉浮，无论眼光、修养

还是战略，都让李路培获得了更多思

考。近几年以来，“创新”“企业生存护

城河”“关键核心技术”成为李路培经常

提及的词语。

“保温杯的主要功能是装液体并保

温，与其他器皿相比，优势是轻便密封、

方便携带。在我看来，五花八门的饮品

都有专属于它的器皿。那么，如何去开

拓专属器皿市场？这让我看到了这个

市场的潜力。”说着，李路培拿起了一款

该公司生产的拳头产品。真像星巴克

的咖啡纸杯，这是记者的第一印象。然

而，这只是浅显的一面，它的魅力在于

里面的内喷涂领域。

李路培介绍，目前绝大部分保温杯

用的是内胆电解技术，采用内喷涂技术

的很少。通常，采用电解工艺的保温杯

不适合存放碳酸饮品和奶类饮品，如酸

奶、可乐、柠檬水等，限制了保温杯的使

用。而内喷漆、陶瓷漆是一种主要成分

为二氧化硅的无机涂料，高温固化的陶

瓷涂层能把不锈钢和装的饮品隔开，所

以更安全。

保温杯常被热水、枸杞、茶叶“捆

绑”在一起出现在人们的脑海。试想一

下，如果保温杯也能随时随地给人群特

别是年轻人提供夏日碳酸饮料的清凉，

那将是多么巨大的消费市场。此外，不

单单是碳酸饮料，林炎公司主打的内陶

瓷涂层保温杯还适用于咖啡、奶茶等风

味饮品，保温特性能保持咖啡最优的口

感，同时方便清洗内壁的沉淀物，减少

气味残留。

李路培说，新式茶饮的兴起，让茶

与各式各样的新食材融合，打破了茶的

单一性，成为年轻人日常出行必备；咖

啡文化的普及，则让咖啡馆也如雨后春

笋般涌现，逐渐与时尚、现代生活联系

在 一 起 。 正 是 洞 悉 了 这 个 商 机 ，自

2017 年开始，李路培大刀阔斧投入相

应生产线。目前，林炎公司共有 10 余

款该类型的保温杯产品问世，销售额占

公司年产值的 25%左右，并成为企业

现阶段的重要增长点。

“感谢父辈的‘无中生有’，让我有

一个展示自我价值的平台。企业的坚

守难免会经历困难、困惑和平淡，但这

些都是企业发展过程中必须经历的‘磨

刀石’，我要感谢这些经历让我成长。

但坚守不等于保守，坚持不等于维持，

不断进取，不断创新，我们必将创造出

属于我们更好的时代。”李路培说。

融媒记者 程明星

如果说“创一代”从白手起家到构

建起“财富大厦”是一个极其艰辛和复

杂的过程，那么，“创二代”能否接过父

辈“接力棒”开拓创新，是一个更大的

挑战。不过，在永康市新时代实业有

限公司（以下简称“新时代公司”），这

个问题早已有了答案。该公司在总经

理胡颖海的带领下，企业的销售业绩

蒸蒸日上。

父辈的打拼给胡颖海搭建了一个

可充分施展才华的平台，但也为他出了

难题——如何在此基础上续写辉煌。

在与胡颖海的交流中，记者看到了他身

上既有父辈吃苦耐劳、拼搏进取的品

质，又有新生代企业家视野开阔、思维

活跃、知识面广等优势，助力企业更好、

更快、更稳发展。

以前瞻性思维带领企业
更好更快更稳发展

基层磨炼、父辈辅佐，这是胡颖

海接手企业的“配置”。而他的基层

磨炼期可追溯至上大学期间。读大

学时的寒暑假，他都会去各个车间学

习，虽然时间很短，但那是他宝贵的

财富。长时间与车间工人们打交道，

让他早早认识杯壶行业市场的同时，

更着眼于技术。

“我父亲是技术人员出身，对产

品 的 技 术、质 量 都 要 求 严 格 。 我 觉

得 除 了 技 术 外 ，轮 岗 能 让 我 更 快 速

地 熟 悉 公 司 的 运 行 模 式 ，其 中 销 售

是 最 能 了 解 企 业 产 品、业 务 以 及 客

户需求的职业。”刚进入企业时，他

选 择 到 每 个 岗 位 轮 岗 实 习 ，初 步 了

解 公 司 的 运 行 模 式 后 ，最 终 固 定 于

销 售 岗 位 。 如 今 ，他 主 要 负 责 产 品

开发和销售市场的开拓。

采访过程中，记者不止一次感叹

他思维的前瞻性。早些年，该公司主

要以贴牌为主，但贴牌产品容易在市

场上丧失竞争力。彼时的胡颖海已经

意识到这一点。因此，他一边创立自

主品牌，一边在美国、韩国、日本等 45

个国家和地区申请商标注册，方便自

主品牌在海外市场的推广。“其实‘乐

吉仕’这个自主品牌在那时候还未真

正推广。当时我们主要以海外市场为

主，若没有自主品牌，极易被其他企业

仿冒，从而使产品丧失市场。所以，我

们在推出自主品牌前便提前做好各项

准备工作，以便全面占领市场。”胡颖

海说，如今，前期工作都已准备充分，

该公司也将于今年真正推广“乐吉仕”

这一自主品牌。

“我主要负责开拓销售市场，会有

更多机会和更高层次的专业人士交流，

这让我对行业发展看得更清晰，让我也

能更早更好布局。”胡颖海说。

专注技术提升
走好企业转型升级路
胡颖海的前瞻性布局让新时代公

司闯出更多新赛道。

2019 年，胡颖海在参加展会时，

一个偶然的机会，让他接触到了美国

某研究所的参展人员。对方了解新

时代公司的真空技术后，专门到企业

实地参观、考察，双方针对超低温容

器项目研发、生产等内容进行协商。

“其实，当时我们的目的不是为了赚

钱 ，只 是 想 提 升 公 司 该 类 产 品 的 附

加值。”胡颖海说，受到父亲影响，他

深深明白技术在产品研发上的重要

性，而长期在销售市场打拼的他，更

知晓新技术对于能否抢占市场份额

具有重要意义。所以谈及合作时，双

方意愿极强，也使该项目推进更为顺

利。

“超低温容器是医用级别的，无论

是技术还是材料，要求都极高。尤其是

材料，目前国内还没有厂家能够生产符

合标准的零配件。”胡颖海说，很多新技

术只有走出去才能看得到。在超低温

容器的研发上，由美国这家研究所提供

技术，新时代公司负责生产，今年预计

出厂10000只超低温容器。

而今，转型升级、智能制造已成为

企业不可回避的内容。其实早在几年

前，该公司便早早布局自动化改造的相

关事宜：2018 年底启动首条自动化生

产线，到 2021 年已完成精工车间 10 条

生产线的自动化改造升级，综合车间也

已完成 8 条生产线的自动化，预计 2 年

内全面完成生产线自动化。

“只有在企业发展最好时，提前

布局，才能让企业走得更稳更远。”胡

颖海告诉记者，疫情对企业来说既是

机遇也是挑战，在这个“低谷期”，企

业需要“埋头拉车”，研发出更多符合

市场需求的产品。“像我们当时引进

超低温容器时，没想到会发生疫情，

也没想到还能用该产品装疫苗。”胡

颖海说。

融媒记者 潘燕佳

李路培

胡颖海


